

LA REGION DESOLADA

Alejandro Rodríguez Doria¹

RESUMEN

La escasez de liderazgo político en el caribe es algo supremamente evidente y continuo, casi que algo permanente, ya que desde los inicios de la república las relaciones de la región caribe y la otra parte del territorio colombiano ha sido un conjunto de discrepancias. Históricamente el territorio costero ha presentado conflictos como el de panamá, al declarar la independencia total de Colombia, y esta crisis de liderazgo político se remonta hasta la actualidad siendo notoria la falta de mentes con nuevos ideales, reflejándolo en la nula autoridad que ha tenido esta región en el gobierno nacional, siendo irrelevante, y sin tener la participación que debería frente a la cantidad de sus habitantes.

PALABRAS CLAVE

Region, corrupción, liderazgo, pobreza, territorio, recursos, población.

ABSTRACT

The Lack of Politic leadership in the Caribbean Region is something supremely noticeable and perpetual almost permanent, as in the beginnings of the Republic relationships between Caribbean Region and the other part of Colombian territory has been a group of discrepancies. Historically coast zone has displayed conflicts like Panama; that once declared absolute independence of Colombia. And this crisis of Politic leadership goes back to the present being notorious the scantiness of people with new ideals in mind. Reflecting it in the invalid authority that have had this region in the National Government. Being irrelevant without having the participation mechanisms that should have in front of all the residents in National territory. This sparseness of leadership monopolize some factors as rates of corruption, locating Colombia like one of the most corrupt countries in the world and showing Caribbean Region in a high risk of corruption, facing other regions.

KEYWORDS

Region, corruption. Leadership, poverty, territory, resources, population.

INTRODUCCIÓN

El liderazgo es algo fundamental que debe poseer los países y estados. En el caribe es necesario e indispensable que nos representen protagonistas con ganas de serlo, con nuevos ideales y cualidades especiales propias de un líder, haciéndolo diferente y con un gran sentido de pertenencia por la nación. El país se encuentra escaso en ese sentido y es poco eficaz al elegir un representante, ya que cada vez más asciende en el índice de corrupción, incluso este año subió un punto. El liderazgo representa mucho y más en un país que lo necesita y lo pide a gritos, pero además de líderes es necesario que sean líderes positivos, que además de persuadir lo hagan con fundamento. Sócrates afirmó “una buena oratoria sin conocimientos o verdad era simplemente burla e irrespeto a la audiencia”. El representante debe tener conocimientos de los habitantes del país, además un líder debe tener

¹ Estudiante de Derecho, Universidad Libre seccional Cartagena. Correo electrónico: alejorodriguez23@outlook.com. Artículo orientado por el docente Oswaldo E. Ortiz Colón.

valores, ser transparente y estar dispuesto a no cambiar sus convicciones por amistad, o por adquirir cierta popularidad.

UN INTENTO DE LIDERAZGO

La región caribe tiene una gran falta de liderazgo, es tan notoria que se refleja en las ciudades del territorio costero. La región pide a grito líderes y no marionetas que es lo que hemos presenciado últimamente, y es que hasta el año pasado en una ciudad tan representativa para el país como lo es Cartagena, habían sido nombrados 14 alcaldes en 8 años y ha representado 6 años de crisis en los que se han elegido 10 alcaldes de los cuales, uno se encuentra en la cárcel y otros dos están suspendidos por corrupción.

El liderazgo político en el caribe es un desastre y lo demuestra cada vez más, con ciertos factores que no permiten que esta región prospere en la nación, y es que si vemos la lista de presidentes colombianos, el último fue Rafael Núñez elegido en el año 1894, y hasta la actualidad no ha sido elegido ningún presidente proveniente desde la región caribe teniendo en cuenta de que la región caribe representa el 21% del territorio nacional. Si bien sabemos la región caribe es una región que posee diversidad de recursos, sin embargo a nosotros nos falta aprender a valorar, tener sentido de pertenencia de tal manera que podamos aprovechar lo que nos ofrece nuestra región, así como nos muestran los antioqueños.” Algo que siempre he admirado del antioqueño, es que el amor que siente por su tierra lo impulsa a cuidar lo propio y buscar siempre el progreso de todos, y este detalle marca gran diferencia con la región caribe”. El problema de nuestra región es que los políticos no han sido capaces unirse y trabajar a favor del interés colectivo, los políticos en los últimos tiempos solo han trabajado para ellos y sus intereses personales, lo cual no permitirá nunca que esta región avance.

Es muy evidente que la región tiene retrasos hablando estructuralmente de lo social y de lo económico, su nivel educativo es muy bajo y los niveles de pobreza son muy altos presentando los índices más altos en el país y es que no solo

pobreza general, si no que presenta pobreza en zonas rurales donde son pocos los afrodescendientes y grupos indígena que presentan una vida “digna”, pues debemos enfocarnos en que los dirigentes de la región no realizan una buena inversión y estos sectores poseen mucha dispersión hablando de lo económico.

Existe el caso particular como el de Cartagena que siendo el segundo centro urbano de la región y la quinta ciudad del país, vemos su poco liderazgo, su peso económico y demográfico es muy endebil en sectores claves como lo es la industria, las plantas industriales de mamonal son de multinacionales y de otros grupos económicos de otras zonas del país, empresas importantes como Ecopetrol, incluso en Cartagena no hay ninguna industrial que tenga un peso relevante en la economía y debería aprovechar el hecho de que es uno de los grandes puertos colombianos, el problema de Cartagena es el problema general de la región, Cartagena representa la corrupción en su totalidad, una ciudad totalmente vulnerable y es que el problema real del asunto somos nosotros mismos, somos electores mediocres junto a candidatos mediocres, el cambio tiene que empezar por nosotros, para que así hayan mejores candidatos representado y es que es visible que Cartagena es una ciudad con un gran presupuesto, una ciudad de muchos ingresos en distintos aspectos económicos, pero llevamos muchos años votando por los mismos que se adueñan de estos presupuestos y es indignante que una ciudad tan importante a nivel histórico sea tan corrupta, el 29 por ciento de la población vive en pobreza y en 5 por ciento en pobreza extrema del aproximado millón de habitantes que tenemos.

Otro caso es la guajira, este territorio ha tenido cinco gobernadores en seis años y los índices de pobreza son muy alarmantes, este lugar ha sufrido un abandono regional y es uno de los lugares con más pobreza en toda Colombia, los niños mueren por hambre y por sed, y no es el calor lo que los afecta principalmente, la corrupción le ha arrebatado todo a la comunidad Wayuu, los recursos que ha estos se le han otorgado se han perdido, dineros destinados desde el ICBF para

la alimentación de los niños, termino perdiéndose en contratos con falsas fundaciones usadas para las campañas de los políticos; se han presentado irregularidades en contratos con programas de educación, de salud y de obras civiles, contratos los cuales no han sido llevados a cabo y donde los funcionarios públicos han metido mano, es notorio que muchas personas se enriquecían con los recursos públicos que estaban destinados a los más vulnerables, por esto la fiscalía abrió una investigación y se le han imputado cargos a muchas personas, y no solo por esto sino también por contratos como el del sistema integral de alcantarillado, en el que el contrato efectuado no correspondía a las obras construidas, y aunque este haya sido terminado, el agua no es acta para su consumo.

El escaso liderazgo conduce a que la educación en el caribe no sea tan efectiva, si bien es cierto hay buenas universidades en el caribe colombiano, en un nivel general la educación es catalogada como una no tan buena, dándonos cuenta que de las 1143 becas de Colfuturo para maestrías en el exterior solo 98 han sido otorgadas para personas provenientes del caribe. Lo mismo ocurre con las becas para doctorados que de las 137, solo 12 se le ha otorgado a la región costera, de esta manera podemos presenciar como las personas del caribe han sido poco beneficiadas. Nuestra región se encuentra un paso por detrás de las demás regiones, el dinero que debería ser invertido en la educación se usa para otros fines, fines que sabemos que no son para nuestro beneficio, el dinero queda en manos de los corruptos que no buscan una mejoría en la sociedad, solo buscan su propio beneficio a costa de nosotros. Como sabemos el rol de la corrupción es muy importante en nuestra región, cosa que contribuye a la falta de legitimidad nacional de la dirigencia política en el caribe colombiano, y una de las consecuencias de esto en es que la región no entra a disputar un liderazgo en la nación si no que se conforman con la localidad, no vale la pena decir que lugar de la región es más corrupta si al fin y al cabo es la región más corrupta.

Nuestra región tiene un gran peso electoral para elegir representantes, sin embargo no tiene el

peso para influenciar en el poder político de la nación y es triste teniendo en cuenta que esta región se encuentra por debajo del promedio nacional en el producto interno bruto per capita, el futuro de esta región del caribe colombiano es muy importante ya que el poder político podría superar la pobreza, lo adverso en la actualidad, para que esto suceda es necesario que la región se traduzca en liderazgo político transformativo, un liderazgo que tenga cualidades el conocimiento, valores y sentido de pertenencia y responsabilidad. Todo esto iniciaría desde elegir buenos alcaldes, gobernadores, congresistas, concejales y diputados, que estén bien preparados para debates nacionales y así se conviertan en líderes; mejorar el capital humano, por consiguiente las administraciones locales y en ese sentido programas nacionales y regionales de becas para estudios de postgrados en el exterior; promover la apertura económica y que se logre una mayor integración de la economía mundial cosa que beneficiaría mucho a la región por ser costera y beneficiaría su desarrollo productivo; promover al peso enorme peso electoral a que sea proporcional al poder político de la nación, creando jóvenes con rasgos de líderes que aspiren a la presidencia, empezando por mejorar la educación en nuestra región para que esta ocupe los primeros puestos a nivel nacional por programas. Es necesario que la región se afiance, nuestra región tiene los recursos para crecer, nos falta la capacidad para darnos cuenta.

CONCLUSIÓN

La región está en manos del futuro y el futuro está en manos de nosotros. Los jóvenes tenemos la capacidad de sacar adelante porque la región no es menos capaz que las demás, incluso tenemos lo necesario, solo hacen falta verdaderos líderes que en verdad quieran la mejoría, la cuestión se basa en querer, que todos nosotros y esta región seamos uno solo, y no solo buscando una mejor región, sino un mejor país que sea influyente a nivel mundial, pero todo empieza desde adentro por eso pienso que la región pide que nos adueñemos todos de ella, pensando en lo mejor para la comunidad.

Hay dos opciones, o ascendemos o descendemos, yo elijo la primera opción. Viendo todo lo anterior que he mencionado anteriormente, y la situación de nuestra región, nosotros tenemos la potestad, ser protagonistas de una trasformación o seguir en el mismo camino, descendente.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Betin. (29 de enero de 2019). Colombia retrocede en índice de corrupción. *El Heraldo*. Recuperado de: <https://www.elheraldo.co/colombia/colombia-retrocede-en-indice-de-corrupcion-592964>.
2. El liderazgo que necesita el país. (18 de junio del 2017) *La Nación*. Recuperado de: <https://www.nacion.com/opinion/foros/el-liderazgo-que-necesita-el-pais/H7G2ZLVEJJA67EDMVVDQFG27K4/story/>.
3. Los graves casos de corrupción en la guajira. (20 de octubre del 2016) *El Espectador*. Recuperado de:<https://www.elespectador.com/noticias/judicial/los-graves-casos-de-corrupcion-guajira-articulo-661327>.
4. Meisel A.(2018). *El liderazgo y el futuro del caribe colombiano*. Barranquilla, Colombia: Universidad Del Nor